

Zeitschrift: Neue Schweizer Rundschau
Herausgeber: Neue Helvetische Gesellschaft
Band: - (1929)
Heft: 2

Artikel: Erkenntnis in Aphorismen
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-759764>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Erkenntnis in Aphorismen

Deutsch von Berthold Glogau

SÄTZE AUS VOLTAIRE

In der Literatur gibt es wenig wahre Genies, aber Zeitgeist und Nachahmung schufen ganz annehmbare Autoren.

Philosophen, die über den doch verborgenen Bau des Universums Systeme aufstellen, machen sich verdächtig. Das erinnert so an die Orientreisenden, die vom Serail erzählen: sie wurden just der Fassade gewahr und geben vor zu wissen, was der Sultan mit seinen Frauen macht.

Unfruchtbarkeit, gleichgültig auf welchem Gebiet, ist entweder ein Verbrechen, das die Natur begeht, oder eines, das an ihr begangen wird.

Auch die Irrtümer sind streng abgegrenzt: man hat welche fürs Volk, während andere den Philosophen vorbehalten bleiben.

Geistige Frauen haben einen glücklichen Instinkt, der sie richtig beurteilen lässt, wie wir sprechen.

Man glaubt einer Frau, der man hundertmal alles versprochen hat, nichts mehr schuldig zu sein.

Manch eine liebt noch gar nicht und ist schon eifersüchtig.

Einer Leidenschaft entsagen, ist ein Kinderspiel im Vergleich mit der Schwierigkeit, sie einzudämmen.

Das ist ein Leben! man verbringt es hoffend, um es mit einem Tod zu beschließen, an den man wieder Hoffnungen knüpft.

Der theologische Streiter hat etwas vom Gladiator, der mit verbundenen Augen kämpft.

Alle Sekten dieser Erde sind, weil Gedankenprodukte der Menschen, voneinander verschieden; Religion aber, so von Gott kommt, ist überall gleich.

Die Uhr bedingt den Uhrmacher; und ich lasse mich davon nicht abbringen, daß die Welt Gott bedingt.

SÄTZE AUS CHAMFORT

In der Schrift heißt es: Der Anfang der Weisheit war die Furcht vor Gott. Ich denke, er war die Furcht vor den Menschen.

Daß man allein und abgesondert um so viel glücklicher ist als im Weltgetriebe! Ob es nicht daher kommt, daß man in der Einsamkeit ganz von selbst an die Dinge denkt, in das Gewinde Welt gepreßt aber gezwungen ist, an Menschen zu denken.

Auf den ersten Blick macht die Welt mit der auf ihr hausenden Gesellschaft den Eindruck, als sei sie in ziemlicher Ordnung, etwa wie eine Bibliothek, deren Bände nach Höhe und Dicke aneinandergereiht sind.

Es gibt wenig Laster, die einen hindern, eine Unmenge von Freunden zu haben, ebenso wie auch die größte Tugend dazu nicht ausreicht.

Was Frauen für die Freundschaft aufwenden, entstammt einer Anleihe, die sie bei der Liebe gemacht haben.

Es mag sein, daß man die Liebe kennen muß, ehe man über die Freundschaft gerecht urteilt.

Dem Ohr und dem Verstand kann man antworten, dem Herzen nicht.

So schlecht ein Mann von den Weibern denken mag: es ist keine unter ihnen, die nicht noch viel ärger über ihr Geschlecht urteilte.

Die Verbindung zwischen Mann und Frau muß, um wirklich fesselnd zu sein, durch Genuß bestehen, durch eine Erinnerung oder gar durch ein Verlangen.

Der Liebende, der über den klar Denkenden spottet, verhält sich zu ihm wie ein Märchen zur Geschichte.

Ein Gefühl, das bewertet werden kann, ist wertlos.

Die Vernunft kann uns ebenso unglücklich machen wie die Leidenschaft. Von einem Menschen, dem solches zugestoßen, soll man sagen, er sei ein Kräcker, den sein Arzt vergiftete.

Man betrügt Geist, Gewissen und Vernunft in derselben schamlosen Weise, in der man den Magen verwöhnt.

Hat ein Trottel einen geistigen Augenblick, so ruft er gewöhnlich Staunen und Ärger hervor wie ein Droschkengaul, der ins Galoppieren gerät.

Falsche Bescheidenheit ist unter den Unwahrheiten noch die dezenteste.